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塞纳左岸小区东门北侧，有400多平方米门市（两个门市
打通）出租，也可分成两个门市单独出租，精装修，有中央空调、
新风换气、音响、灯光、LED大屏等设备，可用也可不用，对面是
信友小区和正在盖的信誉楼商场。电话：15132796169乔女士

出租
门市

近年来，每逢天津出台关于
调整人口和户籍的政策，都不可
避免地对当地楼市以及孩子上
学产生影响。

日前，天津正式公布《市招
委关于天津市普通高考报名有
关事项的通知》（以下简称《通
知》），规定自 2022年普通高考
报名（2021 年 11 月初）开始，天
津市高考报名条件由单一的“户
籍”要求调整为“户籍+学籍”的
要求。

《通知》一经颁布，便引发热
议，众多“河北上学天津高考群”

“河南上学天津高考群”热闹起
来。“买期房的比较惨”“最怕看
到楼市升温的消息，现在大家还
不冷静”……网友纷纷在群里发
表自己的看法。

业内专家认为，相比周边高
考大省，天津一直被认为是高考

“洼地”，而此前天津学籍要求并
不严格，这造就了不少“高考移
民”。新政使得拥有优质教育资
源的城区更受欢迎，从长期看是
为“高考移民”打补丁，更是为房
地产市场调控“打补丁”。

天津高考“自带
光环”？

政策方面，2021年 8月 9日
相关报道称，天津自 2018 年推
出“海河英才”行动计划以来，共
引进各类优秀人才近40万人。

在此之前，只需有天津户籍
就能在天津高考，因此产生了大
量的“高考移民”，即家庭落户天
津后，孩子在外地读书，再回天
津参加高考，记者了解到，“高考
移民”尤以在北京工作，却无京

户者居多。因“高考移民”加剧天
津高考的竞争程度，也引发天津
部分居民的不满。

资料显示，今年 5 月开始，
天津开展了打击违规代办落户

“黑中介”的专项行动，并陆续开
始“户口清理”。此外，在“双减”
政策和楼市调控双重目标下，不
断出台政策进行调控。

本地市民支持报
名新政

根据新的政策，具有天津市
常住户籍的考生在报名参加高
考时，须满足天津市高中阶段学
校 3年学籍并实际就读要求，实
行3年过渡政策。

具体来看，2022 年在天津
参加高考，需要 1年高中学籍，
2023年在天津参加高考，需要 2
年高中学籍，2024 年在天津参
加高考，需要3年高中学籍。

往届毕业生，须有天津市高
中阶段学校毕业证书；持外省学

校毕业证书的往届毕业生和高
中阶段同等学力考生分别增加
毕业年限要求，同样实行 3年过
渡政策。

同时，天津市明确了过渡政
策期间及过渡政策结束后户籍
办理的截止时间。对于 3年过渡
政 策 期 间 报 名 参 加 2022 年 、
2023年及2024年高考的高中阶
段应届毕业生，须于 2021年 10
月 31日（含）前取得天津市常住
户籍。对于报名参加 2025 年及
以后高考的高中阶段应届毕业
生，须于高考前三年的8月31日
（含）前取得天津市常住户籍。

天津本地市民支持高考报
名新政，王慧（化名）向记者表
示：“家里有小孩在上学，我不支
持‘高考移民’，‘高考移民’虽然
促进了去房地产库存目标的实
现，却加重了天津高考的竞争压
力。”

新政后该如何抉择

“我们家已经在天津落户

了，但是家里小孩还小，按照新
政的要求，我们到时候会提前三
年让孩子到天津上高中，当初落
户的时候也没想到会有这么一
个政策。”目前在北京工作的小
兰（化名）告诉记者。

在微博平台，记者与网友
“@卿 zwk”取得联系，其对记者
表达了自己的无奈，“我是唐山
县城里的人，今年九月份开学就
高二了，家里打算落户天津，让
我去天津高考。现在我们还在等
天津户籍的办理，因为我爸爸准
备的是技能型人才落户，所以办
理的时间会相对比较长，我担心
无法按照新政的要求在 2021年
10月 31日前落户天津。看这两
个月能不能成功落户吧，如果来
不及就无法转学去天津，只能留
在河北高考了”。

“郊县房”明显“吃亏”

“新政的颁布，表明未来 3
年，若想来天津参加高考，孩子
今年就要来天津上高中。”一位
天津的房地产销售顾问告诉记
者，“这个政策下来，高中阶段的
孩子需要立马转来上学，不然不
能参加高考。”

一位天津的中介告诉记者，
现在因为有政策“卡着”时间，以
前不着急落户的人，现在也考虑
买房子落户了，“我前两天带了
一位准备落户天津的客户，去看
了宝坻区京津新城（郊县）一套
44平方米的房子，看完就以 40
万元成交了，这楼盘附近有重点
高中宝坻一中，也有普通高中大
白庄高中，这一类楼盘近期比较
抢手，投入资金也不大。而同样
在京津新城的一套 85平方米的

小三居室之前总价要 65 万元
起，现在优惠完 57万元，而且是
现房，买下就可落户，但我手上
很多客户的预算在 50万元内。
有些家长（其小孩在外地上高
中，急需转学到天津上学）买房
的时间很紧，看看能不能趁着这
波热度吸引客户，让客户提高预
算”。

新政后，部分家长表示会让
孩子在天津中考，上好一点的高
中。而记者了解到，天津市各区
的中考录取比例也不尽相同，市
区明显高于郊区。对此，另一名
销售顾问判断：“高中是市内六
区统一招生，（新政下来后）市内
六区的房价可能会涨点，还得看
9月份拍地情况。像宁河的房价
就不会有太大的变化，宁河是天
津的远郊，算个独立的小市场。”

而在此前就一直关注天津
楼市的王杰（化名）称：“目前来
看，中大户型上涨，‘老破小’总
体下跌，少部分位置好的‘老破
小’上涨。这次是全区安置（《通
知》显示，转学原则为属地安置
和统筹安排相结合，采取统一测
试、统筹调配和随机派位等方式
妥善接收转学学生），有明显的
城区和郊区之分，最吃亏的是户
口在郊县的，因为容易被安置到
乡镇中学（郊区的学校一般没城
区学校好，且城区重点学校空余
学位有限，因此学生被安置去的
学校不一定很好）。”

总体上，这项政策会直接打
击“高考移民”。幸福里研究院分
析认为，除了响应教育改革之
外，也属于房地产市场调控收紧

“补丁”。通过该政策，一些通过
短期教育投资炒房的现象将得
到遏制。 据《华夏时报》

天津高考实行“户籍＋学籍”新政，让在津购房者太纠结

“高考移民”购房提前“郊县房”明显“吃亏”

办 产 权 、换 户 主 、缴 契
税 ……群众买卖房屋，绕不开
办事窗口。近日，吉林省公主岭
市查获一起“窗口腐败”案件，该
市政务大厅不动产登记中心窗
口个别人员与中介勾结，中介在
前收费承揽群众业务，窗口人员
在后帮中介“干私活”，收取中介
给的好处费。

办事窗口这个为民服务的
场所，却成了个别人的敛财之
处。灰色利益链中，办事人员与
中介联手牟利，“花钱办事”成了
潜规则。经过纪检部门详细调
查，相关人员受到处理，涉事部
门也进行了多项改进。

要想办事快，就
得花钱？

十几个窗口，却只有几个
“叫号”办业务；早上拿到号码，
得排队到下午；自己办得慢甚至
办不上，花钱找中介却能“加急”
办妥……一段时间以来，公主岭
市政务大厅不动产登记中心窗口
前排队时间久，插队严重，有“黄
牛”卖号牟利，群众意见较大。

自己办事难，中介办事易？
接到群众反映后，纪检部门快速
介入。经过数月的调查，群众办
事难背后的灰色利益链浮出水

面。
经调查暗访发现，登记中

心的十几个窗口只有几个对外
办理业务，剩下的窗口不“叫
号”，却仍有工作人员在里面忙
活。监控显示，有的工作人员早
上提前上班，拎着两袋子材料
到岗办理，午休时间也忙得不
休息。

一边是群众苦苦等待，排不
上号；一边是工作人员忙碌不
停，却不叫号。这是为何？

经过对几名行为异常工作
人员进行比对调查，调查组发
现一个共同点——他们都与当
地很多地产中介公司有资金往
来。

原来，房屋转让、产权办理
等是这里最为繁忙的业务，群众
多，排队久。一些中介和工作人
员“嗅到商机”，中介向群众收费
承揽业务，窗口人员帮其办理，
可以从中介那里拿到“分红”。

“假设正常办理需要五个工
作日，‘加急’两天到三天就可以
出证。”某地产中介说，“一单生
意，我们从中收取200元到400元
不等的手续费，业务办好后，通过
微信给具体承办人员发送100元
到200元左右的‘辛苦费’。”

就这样，一条中介和工作人
员牟利的“利益链”逐渐形成。为
了加快速度，一些群众不得不找

到中介，花钱办事。

打掉“花钱办事”
潜规则

经查，公主岭市自然资源局
(原公主岭市国土资源局)不动
产登记中心个别工作人员分别
与多家房地产中介公司、物业公
司、房地产开发商串通，利用职
务便利，为上述公司办理不动产
登记提供帮助，按每笔登记业务
100 元至 400 元不等收受好处
费，共计 30万余元。“办事十分
零散，看到总额时，涉案人员自
己都吓一跳。”一位调查人员说。

办事窗口是距离群众最近
的服务场所之一，是软环境的测

温计。排队久不久、速度快不快、
办得好不好，直接关系群众的获
得感。“放管服”关键环节变成了
个别人员的牟利工具，这种发生
在群众身边的腐败危害巨大。采
访中有干部对记者说，一百次服
务换来的认可，不敌一次“花钱
办事”带来的伤害。

这一案例暴露的问题，值得
深思。采访中有干部表示，恰是
这种发生在百姓身边的腐败案
件，其危害不容小觑，损害了群
众的切身利益。

一方面，有的窗口审批人员
利用自己熟悉业务流程、负责具
体工作的便利，在直接服务群众
的过程中牟取私利。另一方面，
一线服务窗口人流量大，人员复
杂，一些腐败手法也很隐蔽。

“时间长了形成习惯，能等
就慢慢等，不想等就花点钱，‘花
钱办事’成了大家认可的潜规
则。”一位到政务大厅办事的群
众说。

决不能“守着大
印当大爷”

案件发生后，公主岭市政务
大厅里的不动产登记中心窗口
迅速进行整改。记者日前在该窗
口看到，办事席位全部开放，群
众很多，秩序也很好。窗口对面，
新设置了预审服务台，工作人员
帮助群众复印各类材料，确认办
理要件是否齐全、缺了啥，告知
怎么补，提高了办事效率。

公主岭市政务服务中心政
务服务科科长李艳杰介绍，目前
政务大厅能实现“当天叫号，当
天受理”，还采取了AB岗制度，
确保窗口办公不出现空档。

以该案来说，花了钱就能压
缩办证时间，恰恰说明这些证件
的办理时限可以进一步压减。这
就要求相关涉事部门在群众诉
求中找问题，在改革上下功夫，
在机制上多思考，在流程上多优
化 ，决 不 能“ 守 着 大 印 当 大
爷”。

据新华社

吉林省公主岭市政务大厅一办事窗口：

要想办事快，得找中介“买”


